

refuerza las lecciones aprendidas de la Isla Príncipe Edwards, los Cayos de Florida y Villa Gesell aplicadas a destinos de playas, las que tienen muchos aspectos en común relacionados a estrés de la ecología, impacto en playas y asuntos comunitarios. El caso Cozumel es el primero en apuntar el impacto de los barcos de crucero en los destinos anfitriones.

La OMT también considere como debe ser aplicado el programa de indicadores en ambos niveles, regional y de sitios específicos. En Cozumel, como en estudios previos, fue necesario focalizar algunos de los indicadores para lugares muy específicos (sitios de uso intenso), como el Parque de Chankanaab, el sistema de arrecife y el centro urbano de San Miguel, así como también para aplicar los indicadores clave en la isla entera. En cada una de las aplicaciones de la metodología de los indicadores realizadas hasta la fecha por la OMT ha sido difícil identificar claramente la agencia líder para implementar los indicadores y coordinar el trabajo de seguimiento después de terminado el estudio y el taller correspondiente.

La OMT considere opciones para futuras actividades en el Caribe, con nuevas aplicaciones de los modelos de desarrollo de indicadores para otras naciones de la región. Todos los participantes sustentaron este principio y estuvieron dispuestos a identificar oportunidades y casos potenciales para desarrollar indicadores en sus naciones.

Es necesario explorar opciones de asistencia (por ej. estudios posteriores, Internet, e-mail, apoyo a casos) en conjunto con entrenamiento de personal y más apoyo directo en el proceso de desarrollo y aplicación de los indicadores. Es claro, al menos en aplicaciones iniciales, que los participantes requieren de respaldo y apoyo para aplicar ampliamente el proceso en otras naciones y nuevos lugares.

Los talleres brindaron una oportunidad positiva a todos los participantes para discutir el proceso de los indicadores, para conocer otros países con problemas similares y podría conducir a futuras colaboraciones al interior de la región. Muchos de los expertos presentes se mostraron extremadamente interesados en la oportunidad de aplicar los indicadores en sus propios países, tanto para los destinos de playas, como los ecológicos y culturales.

---

## INFORME PRINCIPAL